

# Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

#### **EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES**

# Solo un tercio de los sectores productivos logra reactivarse, pero el contrabando perjudica las ventas

Desconexión entre las cifras y la realidad. Mientras el Gobierno afirma que la economía "está estable y creciendo" en un contexto externo adverso, el Centro Boliviano de Economía (Cebec), entidad especializada de la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco), refleja que, a tres años de la pandemia del coronavirus, solo 13 de 35 sectores (37%) registran una recuperación parcial de producción. Además, advierte que el contrabando posterga la creación del empleo e implica un freno a la ansiada reactivación económica.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/solo-un-tercio-de-los-sectores-productivos-logra-reactivarse-pero-el-contrabando-perjudica-las-venta\_331726

# Ministro de Hacienda de Paraguay: "Le dimos al sector empresarial su lugar y eso nos ayudó a ser resilientes"

Carlos Fernández, expresidente del Banco Central del Paraguay y ministro de Hacienda, cargo anunciado hace poco por el presidente electo de Paraguay, Santiago Peña, participó del Foro Económico 'La Bolivia que queremos' organizado por la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco). Compartió las experiencias paraguayas que llevó a progresar a su país en un entorno turbulento, siendo el secreto de su resiliencia, el haber logrado un pacto Gobierno-sociedad civil, en pro de la estabilidad.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/dinero/ministro-de-hacienda-de-paraguay-le-dimos-al-sector-empresarial-su-lugar-y-eso-nos-ayudo-a-ser-resil\_331599

# Ingenios azucareros proponen aumentar su generación eléctrica de 120 a 350 megavatios

La industria azucarera boliviana aporta a la generación de energía eléctrica de Bolivia con 120 megavatios (MW), un volumen que, con planificación y decisión política puede subir a 350 MW, informó Cristóbal Roda, presidente del Ingenio Aguaí. Este incremento, precisó, está vinculado a la demanda estatal de alcohol anhidro para mezclarlo con la gasolina

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/ingenios-azucareros-proponen-aumentar-su-generacion-electrica-de-120-a-350-megavatios\_331660

## Agricultores anticipan aumento del 37% en producción de granos

Será un invierno cálido el que tendrán los productores de la zona Este de Santa Cruz. Este año la producción de granos en esa región prevé un rendimiento superior hasta en 37% con relación a la campaña del año pasado.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/agricultores-anticipan-aumento-del-37-en-produccion-de-granos\_331789

#### **ECONOMÍA**

# Ministro Montenegro se suma al pedido a la ALP de aprobar créditos

Bolivia tiene una deuda de 29.6 en relación al Producto Interno Bruto (PIB), confianza de los acreedores y un crecimiento económico a un mayor ritmo que el endeudamiento, por lo que es necesario que el Legislativo viabilice los créditos pendientes para destinarlos a la inversión y a la diversificación de la base económica, afirmó el ministro de Economía, Marcelo Montenegro.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ministro-montenegro-suma-pedido-alp-aprobar-creditos/20230709170005913254.html

# Montenegro: Bolivia no tiene un endeudamiento masivo

En medio de algunas críticas y de varios proyectos estancados en la Asamblea Legislativa, el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, dijo este domingo que Bolivia no tiene un endeudamiento masivo y, al contrario, volvió a pedir que se dé luz verde a la aprobación de más recursos.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/07/09/montenegro-bolivia-no-tiene-un-endeudamiento-masivo/

### Las reservas muestran leves señales de recuperación

Las Reservas Internacionales Netas (RIN) comienzan a mostrar señales de recuperación, después de una dura caída, informó este domingo en BTV el presidente del Banco Central de Bolivia (BCB) Edwin Rojas.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/07/09/las-reservas-muestran-leves-senales-de-recuperacion/

# Banco Central considera que la reducción de las reservas permitió precautelar la estabilidad de precios

La reducción de las Reservas Internacionales Netas (RIN) obedece a políticas generadas por el Banco Central de Bolivia (BCB) para precautelar la estabilidad de precios en el mercado nacional, informó el presidente del ente emisor, Edwin Rojas.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/banco-central-considera-que-la-reduccion-de-las-reservas-permitio-precautelar-la-estabilidad-de-prec\_331747

### El BCB está listo para comenzar a comprar oro nacional

Después de debatido y aprobado el reglamento de la Ley de compra de oro nacional para el fortalecimiento de las reservas internacionales, el Banco Central de Bolivia (BCB) está en condiciones y listo para comenzar a comprar el oro de las cooperativas y otros productores bolivianos.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/07/09/el-bcb-esta-listo-para-comenzar-a-comprar-oro-nacional/

## El 89% de los empleados de 65 años o más tendrá que jubilarse

El 89% de los trabajadores con 65 años o más afiliados al Sistema Integral de Pensiones (SIP) puede estar expuesto a una jubilación "forzada", de aprobarse el proyecto de ley de modificaciones a la Ley 065 de Pensiones que impulsa el Gobierno. Los más afectados serán el magisterio, los sectores público y de salud, y las universidades. El Gobierno informó que la medida no es obligatoria para quienes tienen menos de 10 años de aportes.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-89-de-los-empleados-de-65-anos-o-mastendra-que-jubilarse\_331654

# José Luis Monzón, vocero de Gestora: "En ningún caso se redujo la jubilación, sólo se aplicó la ley y ésta está garantizada"

Ya son dos meses desde que la Gestora Pública paga la jubilación, en reemplazo de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP). Los primeros días de junio y julio se caracterizaron por largas filas en las oficinas de la empresa estatal, así como reclamos de demoras en los pagos o, incluso, reducción de los beneficios.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230709/jose-luis-monzon-vocerogestora-ningun-caso-se-redujo-jubilacion-solo

### Argentina y Chile dejan relegada a Bolivia en la exportación de litio

Bolivia tiene proyectado exportar litio recién a partir de 2025. Esta situación relega al país frente a Chile y Argentina que, actualmente, se constituyen en los mayores proveedores de ese mineral en el mercado mundial, según un informe divulgado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230709/argentina-chile-dejan-relegada-bolivia-exportacion-litio

### YLB recalca que Bolivia tiene entre 15 a 20 años para aprovechar el litio

"Los estudios indican que la ventana de tiempo del litio es limitada, es decir, tenemos de 15 a 20 años para poder aprovechar este recurso, para poder industrializarlo", dijo el presidente de Yacimientos del Litio Bolivianos (YLB), Carlos Ramos.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/ylb-recalca-que-bolivia-tiene-entre-15-a-20-anos-para-aprovechar-el-litio\_331742

## Tarija tiene yacimiento de torio para generar energía sostenible

La explotación del torio surge como una alternativa económica más allá del gas natural en el departamento de Tarija. En la serranía de Cañas, situada en la provincia Arce, existe un gran yacimiento de este metal radiactivo que se puede emplear para la generación de energía nuclear.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/tarija-tiene-yacimiento-de-torio-para-generar-energia-sostenible\_331727

## Producción de gas natural baja a 33,6 MMm3d, 50% menos de lo planificado

A mayo de 2023, la producción de gas natural cayó en 45 por ciento en comparación con similar periodo de

2014. Esta caída causará que el país deje de exportar gas a Argentina en 2024, pese a que el contrato debe concluir en 2026, señaló el investigador en Energía de la Fundación Jubileo, Raúl Velásquez.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230710/produccion-gas-natural-baja-336-mmm3d-50-menos-planificado

### Argentina inaugura el primer tramo del gasoducto Presidente Néstor Kirchner

Argentina inauguró ayer el Tramo I del Gasoducto Presidente Néstor Kirchner (GPNK), promovido por el actual Gobierno como la obra de transporte de gas más grande en los últimos 40 años, en un acto simbólico que coincide con el Día de la Independencia de la nación suramericana.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/mundo/20230710/argentina-inaugura-primer-tramo-del-gasoducto-presidente-nestor-kirchner

# Banco Central comprará oro solo de empresas o cooperativas con licencia ambiental

El reglamento de la Ley de Compra de Oro Destinado al Fortalecimiento de las Reservas Internacionales dispone que el Banco Central de Bolivia (BCB) podrá comprar oro con ese ese fin solo de empresas o cooperativas que tengan licencia ambiental.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/banco-central-comprara-oro-solo-de-empresas-o-cooperativas-con-licencia-ambiental\_331689

## Mapiri: acuerdan evitar peleas por la explotación de oro

Tras un cabildo, los pobladores del municipio de Mapiri, en el norte de La Paz, acordaron reconocer a la zona de Cañopampa, donde se explota oro, como parte de la Organización Territorial de Base (OTB) y evitar conflictos por controlar la actividad minera. Además, se definió impulsar la reversión de las concesiones de la cooperativa chilena La Deseada.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230709/mapiri-acuerdan-evitar-peleas-explotacion-oro

# Reportan bloqueos en la avenida Blanco Galindo y suspenden viajes al occidente

Los vecinos de Colcapirhua comenzaron a bloquear este lunes las avenidas Blanco Galindo, Capitán Ustáriz y

vías de la zona norte de ese municipio por el conflicto de límites con Tiquipaya. Desde la terminal de buses informaron que se suspendieron las salidas al occidente.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20230710/reportan-bloqueos-avenida-blanco-galindo-suspenden-viajes-al

### En 11 años, Bolivia importó lubricantes por \$us 573 millones

Junto a los combustibles y los repuestos, otro de los insumos importantes que usa el transporte, pero también otros rubros industriales, mineros y del agro, son los lubricantes.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/07/09/impulso-a-la-produccion-en-11-anos-bolivia-importo-lubricantes-por-us-573-millones/

## BoA confirma que este domingo se realiza el vuelo Madrid-Viru Viru

Boliviana de Aviación (BoA) informó que entre este domingo y lunes se realizarán los vuelos que fueron reprogramados de España a Bolivia y de Bolivia a España, respectivamente, luego que se contratara un servicio tercerizado para esta ruta.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/boa-confirma-que-domingo-realiza-vuelo-madrid-viru-viru/20230709105638913236.html

#### POLÍTICA

# Ante negativa del ala evista de aprobar créditos, Arce busca que movimientos sociales presionen a Asamblea

En solo tres días, el presidente Luis Arce se ha referido dos veces al tema y el ministro de Economía Marcelo Montenegro, una: la urgencia de que la bancada evista apoye la aprobación de créditos internacionales que le den algo de liquidez a la economía y que ascienden a 327 millones de dólares.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/negativa-ala-evista-aprobar-creditos-arcebusca-que-movimientos-sociales-presionen-asamblea/20230709235754913262.html

TSE suspende el trabajo de las judiciales hasta que el Legislativo inicie el proceso

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) paralizó el trabajo de organización de las elecciones judiciales hasta que el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) resuelva la acción de inconstitucionalidad abstracta y permita a la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) proceder con la preselección de candidatos para los altos cargos de la justicia.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230709/tse-suspende-trabajo-judiciales-que-legislativo-inicie-proceso

# Expertos: Sólo el TCP puede destrabar las elecciones judiciales y las interpelaciones

El Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) tiene en sus manos resoluciones tan importantes que, incluso, paralizaron las elecciones judiciales y las interpelaciones de los ministros de Estado, pero sus fallos no obedecen a la Constitución Política del Estado (CPE), más bien al Gobierno, manifestaron los constitucionalistas consultados por Los Tiempos.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230710/expertos-solo-tcp-puede-destrabar-elecciones-judiciales-interpelaciones

# Para el 'evismo', García Linera asesora a Arce; el exvice dice "si fuera así el país estaría mejor"

En medio de la guerra interna en el MAS surge un nuevo elemento. El 'evismo' denuncia que el exvicepresidente Álvaro García Linera asesora al jefe de Estado, Luis Arce. El aludido lo desmiente y responde con dardos al Gobierno. Asegura que si fuera así el país estaría mucho mejor.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/pais/para-el-evismo-garcia-linera-asesora-a-arce-el-exvice-dice-si-fuera-asi-el-pais-estaria-mejor\_331787

# Evo dice que cuando el MAS estuvo fuera del poder no se "demostró" ningún delito en su contra

El expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, afirmó este domingo que ninguna autoridad pudo probar algún cargo durante el "Golpe de Estado" cuando el MAS estuvo fuera del Gobierno.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230709/evo-dice-que-cuando-mas-estuvo-fuera-del-poder-no-se-demostro-ningun-delito

Imputan a exministro de Evo por presuntas irregularidades en el manejo del

#### litio

Surgen evidencias del mal manejo del litio durante los gobiernos de Evo Morales. El exministro de Minería de entonces, Luis Alberto Echazú Alvarado, ha sido imputado por el Ministerio Público por la presunta comisión de los delitos de incumplimiento de deberes y conducta antieconómica, debido a que una auditoría ha revelado incrementos irregulares y modificaciones ilegales a millonarios contratos destinados a la explotación de los recursos evaporíticos del Salar de Uyuni.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/seguridad/20230710\_imputan-a-exministro-de-evo-por-presuntas-irregularidades-en-el-manejo-del-litio.html

### Juan Santos entregó dinero a organizaciones sociales

A la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (Csutcb) se suma la Confederación de Mujeres Campesinas Bartolina Sisa y otros sectores sociales de Pando, que presuntamente recibieron dinero del exministro de Medio Ambiente y Agua, Juan Santos Cruz, para que lo respalden y se mantenga en el cargo.

**Fuente** Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/10/juan-santos-entrego-dinero-a-organizaciones-sociales/

### Se apunta a 12 procesos contra Reyes Villa, tras fallo del TCP

A fines de junio, se informaba que el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) había ordenado que ocho procesos y cuatro sentencias penales contra el alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, sean anulados, con lo cual se abre la puerta a juicios de responsabilidades contra la autoridad.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/09/se-apunta-a-12-procesos-contra-reyes-villa-tras-fallo-del-tcp/

# Jaime Paz plantea buscar "candidato de innovación"

El expresidente Jaime Paz Zamora dijo ayer que, para las elecciones de 2025, se debe buscar una alternativa ganadora que no solo signifique renovación, sino innovación o por lo menos intente ganar las elecciones, para lo cual descartó buscar al candidato en la gente que "perdió varias elecciones presidenciales", a pesar de su derecho de participar.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/07/10/jaime-paz-plantea-buscar-candidato-de-innovacion/

### Juicios de privilegio: Hay 20 estancados en la Asamblea, incluso desde 2004

El caso del alcalde Manfred Reyes Villa ha vuelto a poner sobre la mesa el tema de los juicios de responsabilidades. Hay 20 que esperan la autorización de la Asamblea Legislativa, incluso desde 2004, con dos expresidentes y 12 exprefectos en la mira.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/09/juicios-de-privilegio-hay-20-estancados-en-la-asamblea-incluso-desde-2004/

# Tuto relaciona gas, cocaína y asilo de Evo en dura critica al Gobierno tras decisión de Argentina

Jorge Tuto Quiroga no dejó pasar por alto el aviso lanzado por el Gobierno de la República de Argentina, respecto a que ese país dejará de importar gas boliviano para abrir su espectro y comenzar, incluso, a exportar el recurso.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tuto/20230710104304913271.html

## Presidente de Diputados insiste en que 'evistas' conspiran contra el Gobierno

El presidente de la Cámara de Diputados, Jerges Mercado, se refirió al encuentro entre el primer mandatario, Luis Arce, y el jefe del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, en el Chapare y criticó que mientras allí hay 'sonrisas y besos', en la Asamblea Legislativa parlamentarios del 'ala evista' siguen 'conspirando' contra el Gobierno.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-diputados-insiste-que-evistas-conspiran-gobierno/20230709113255913241.html

**OTROS** 

Operativo por un ataque armado a chilenos, con 14 arrestados

Un operativo desplegado con al menos 250 policías, ante un ataque armado a una familia chilena en la localidad de Challapata, en Oruro, que buscaba su camión robado en su país, en Calama, acabó con 14 arrestados.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/10/operativo-por-un-ataque-armado-a-chilenos-con-14-arrestados/

## Camión robado en Chile y encontrado en Challapata está en Oruro

El camión robado en Chile y hallado en la localidad de Challapata ya está en Oruro, las autoridades alistan su devolución. Efectivos de la Policía Boliviana escoltaron el motorizado a un campo deportivo en primera instancia y posteriormente a una unidad policial.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/10/camion-robado-en-chile-y-encontrado-en-challapata-esta-en-oruro/

# Cónsul de Chile en Bolivia coordina la devolución de camión robado y visitará a sus connacionales

El cónsul General de Chile en La Paz, Fernando Velasco, anunció este domingo que visitará a sus compatriotas, que ingresaron a Bolivia para recuperar su vehículo que había sido robado en Calama, y coordinará la devolución del mismo.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230709/consul-chile-bolivia-coordina-devolucion-camion-robado-visitara-sus

#### **EDITORIALES**

La economía boliviana está en crisis y necesita un golpe de timón

El economista, Antonio Saravia, advirtió que la economía boliviana está en crisis y puede entrar en recesión si no se cambia el modelo económico que ha seguido el Gobierno. Según él, el Gobierno ha mentido sobre la estabilidad, la inflación, el empleo y la industrialización, y ha generado un gran desequilibrio fiscal, alta deuda pública, escasez de dólares y una baja productividad.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/07/10/la-economia-boliviana-esta-en-crisis-y-necesita-un-golpe-de-timon/

### La COB de ayer y de hoy

El 1 de noviembre de 1979, Alberto Natush Busch encabezó un golpe de Estado para derrocar al presidente Wálter Guevara Arze. En ese entonces, la Central Obrera Boliviana, dirigida por Juan Lechín Oquendo, declaró una huelga general e indefinida hasta provocar la caída del dictador. Esa era la gloriosa COB que se puso frente a los tanques militares para defender la democracia.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-cob-de-ayer-y-de-hoy\_331768

### La Bolivia del corto, mediano y largo plazo

La semana pasada se presentaron los informes sobre el desempeño económico del país, de parte de la Fundación Milenio, la Cámara de Industria y Comercio de Santa Cruz (Cainco) y el Reporte de calificación de riesgo crediticio de Moody's, parecían haberse alineado las voces de los "opinadores" que observan y valoran la situación económica del país de un modo que el administrador del Estado parece no querer verlo, lo que conlleva un riesgo aun mayor, pues no se trata ya de la magnitud de un eventual colapso, sino, de cuán preparados estamos para afrontarlo.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-bolivia-del-corto-mediano-y-largo-plazo\_331763

# Secretismo y conjeturas

El pasado 6 de julio, el Banco Central de Bolivia (BCB) informó, finalmente y después de cinco meses de silencio, el estado de las reservas internacionales netas (RIN), algo que los economistas habían estado reclamando durante todo ese tiempo, considerando que lo habitual era hacerlo cada semana.

Fuente Original: https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230710/editorial/secretismo-conjeturas

Caída de las reservas internacionales, ¿conspiración de opinadores?

En la semana que termina y después de cinco largos meses, el Banco Central de Bolivia (BCB) presentó los datos de las reservas internacionales (RI). ¡Eureka! ¡Gracias a San Lenin!, se escuchó entre los agentes económicos, personas y empresas que estaban tomando decisiones financieras y comerciales a oscuras.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230710/columna/caida-reservas-internacionales-conspiracion-opinadores

### La política minera del extractivismo

s frecuente que personajes, partidos políticos y gobiernos repitan equívocos que condujeron al país a crisis políticas, revoluciones, insurrecciones y pérdida de territorios. Un ejemplo de esa naturaleza ocurrió a principios del siglo pasado, trayendo luto, pobreza y tragedia a nuestro país. Efectivamente, el Partido Liberal repitió la política económica de impulsar exclusivamente la extracción y saqueo de las riquezas minerales nacionales para beneficio de empresas internacionales que casi nada dejaron para el país, excepto sangre, dolor y lágrimas para las masas populares. Esa política fue impulsada bajo los títulos de "industrialización", "soberanía", "progreso.

Fuente Original: https://www.eldiario.net/portal/2023/07/09/la-politica-minera-del-extractivismo/

### Evitar subida de precios en mercados del país

En una economía de mercado como la que está vigente en nuestro país, con sus virtudes y fallas, la población observa que los precios de diversos productos suben cada cierto tiempo o, en otros casos, algunos artículos de la canasta familiar mantienen su valor, pero han disminuido su calidad o tamaño. Por tal situación, la demanda popular es que las autoridades nacionales hagan los mayores esfuerzos para aplicar medidas orientadas a evitar aumentos excesivos de precios en los mercados de abasto. Se repite la costumbre de elevar precios de productos ante cualquier señal de crisis económica, particularmente por comerciantes o intermediarios, con la finalidad de enriquecerse a costa de la economía depauperada de la mayoría de la población. Y hasta ahora no hay forma de parar ese abuso, en casi todos los mercados de consumo y centros comerciales.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/07/08/evitar-subida-de-precios-en-mercados-del-pais/



Pagina de Noticias CEPB(https://noticias.cepb.org.bo/)

